



Cruz Roja Ecuatoriana Informe de Situación

Informe de situación No. 03

Nombre del desastre: Inundaciones en el Ecuador

Fecha: 21 de febrero del 2008

Preparado por: Staff Programa Nacional Socorros y Operaciones en Desastres

1. Contexto general

1.1 El Oro:

Cantón El Guabo

El sector afectado es el Chalacal se desbordo debido a la intensidad de lluvias presentadas en el sector, se ha registrado 40 Familias Damnificadas y 87 familias afectadas.

Cantón Huaquillas

Debido a que se abren unas compuertas de parte de nuestro país vecino se incrementa el caudal en el río Zarumilla, el Día domingo 17 de Febrero se realizó esta acción por lo cual hubo que evacuar algunas familias incrementando el número de damnificados. Actualmente tenemos 40 familias damnificadas y más de 250 familias afectadas.

Cantón Pasaje

El río Buenavista se incremento el día martes 19 de Febrero a eso de las 01:30 y se desbordo afectando a más de 55 familias.

En el sector de Motuche, el incremento del río Buenavista ocasionó la inundación del sector y que se encuentren más de 25 familias afectadas.

Cantón Santa Rosa

El cantón se encuentra rodeado de tres ríos pero el día 19 de Febrero a las 22:32 su caudal se incremento produciendo que se inunden barrios que se encuentran en el filo de uno de los ríos, los barrios afectados son los siguientes:

Barrio Afectados: Los Ceibos, Galápagos, Quispe y 24 de Mayo, hay 35 familias damnificadas y 95 familias afectadas.

Cantón Arenillas

En el sector de Carcabon se incrementaron las lluvias ocasionando 40 familias afectadas.



Cantón Machala

Luego de la fuerte lluvia presentada en la ciudad de Machala se analizo entre las Instituciones que los barrios afectados y catalogados como de alto riesgo son los siguientes

URSEZA 2 SECTOR 1	100	FAMILIAS
URSEZA 2 SECTOR 2	150	FAMILIAS
URSEZA 2 SECTOR 3	100	FAMILIAS
20 DE JUNIO	50	FAMILIAS
MACHALA LIBRE	80	FAMILIAS
ALGARROBOS	60	FAMILIAS
VIVIENDA POPULARES	40	FAMILIAS
ISRAEL	40	FAMILIAS
VERGEL	100	FAMILIAS
SAUCES 2	250	FAMILIAS
10 DE SEPTIEMBRE	500	FAMILIAS
NUEVA ESPERANZA	200	FAMILIAS
LOS ESTEROS	100	FAMILIAS
WASHIGTON GARCIA	300	FAMILIAS
FEDERICO PAEZ	200	FAMILIAS

Fuente Alcaldía, COE cantonal
CRE El Oro

1.2 Los Ríos

Babahoyo:

El Puente de la vía Babahoyo-Quevedo esta seriamente afectado con posibilidades de que se destruya,

Continúa el incremento del caudal de Los ríos, en especial el Río Cristal, Caracol y Babahoyo.

Los pobladores continúan con la auto evacuación, los albergues que se tenían disponibles también están siendo evacuados debido a la creciente del agua.

Babahoyo:

Afectado el sector del Salto; alrededor de 52 familias evacuadas a la escuela Darío C Guevara, a esta escuela al momento también ingresó el agua, están saliendo a otros albergues la brigada de salud del Subcentro del Salto están saliendo a brindar atención a los albergados.

La Iglesia está inundada al igual la central de Emetel, el centro Comunal y la planta de agua que abastece la ciudad entera, actualmente no hay agua en la ciudad de Babahoyo. Debido a que está trabajando solo una Bomba quedando suspendido el servicio hasta las 14h00.

La comunidad nos solicita un bote para ayudar en la evacuación de sus bienes, No hay ingreso de vehículos ni livianos ni pesados, afectando el ingreso de víveres y sistema de recolección de basura.

Afectado el sector de Barreiro; 40 familias autoevacuadas a las escuelas: 25 mayo y 10 de agosto.

La capacidad de los albergues está siendo copada.

Afectado del sector del By Pass.

Afectado el 24 mayo.- El mercado está afectado

Parroquia Caracol 410 familias

El sector de la Carmela el Sr. Wilson Ruiz morador afectado informa que están inundadas 121 familias



Juntos por la Humanidad

Parroquia Pimocha 129 Familias

Parroquia Febres Cordero.- Al momento 10 efectivos en un camión salen a Febres Cordero a evacuar.

Las vías de acceso están siendo afectadas hasta las principales.

La sala de situación informa que el acceso es solo por bote, totalmente anegada la zona.

En la Escuela Huerta Rendón: es albergue, MSP está entregando cloros y el MIDUVI ha procedido a la revisión de las baterías satenarias.

Continúa las reuniones del COE Cantonal en Quevedo.

El Agua esta escasa en muchos de los sectores de la Provincia.

El transporte de emergencia no es posible por vía terrestre.

Lista de Albergados al momento 320 familias censadas por Cruz Roja.

Lista de Albergue	Nº de Familias
Babahoyo Centro	
Escuela Cristóbal Colon	
Colegio Emigdio Esparza	6
Escuela García Moreno	
Colegio Eugenio Espejo (Centro)	6
Colegio Aurora Estrada	10
Estrada Coello	14
Escuela Fco. Javier Aguirre	
Escuela Fco. Huerta Rendón CB1	43
Colegio 5 de Junio	28
Barreriro	
Barreriro-Escuela 10 de Agosto	21
Escuela 25 de mayo	30
El Salto	
Escuela Dario C Guevara	52
Quevedo	
Hermano Miguel	14
ANSEDE	6
9 de octubre	2
Juan Montalvo	4
Valencia	
Mocache	
Colegio Nacional Mocache	11
Escuela Vicente Rocafuerte	3
Albergue Municipal	3
Escuela Río Guayas	1
Ventanas	



Juntos por la Humanidad

Colegio Humberto Moreira	18
Escuela II ATI Pillahuaso	11
Urdaneta	
Colegio Ricaurte	28
Colegio Simon Bolívar	9
Total	320

Fuente: CR Los Ríos

1.3 Guayas:

Producto de las fuertes lluvias suscitadas el lunes 18 y martes 19 de febrero, las mismas que causaron diferentes tipos de afectación en las áreas urbanas, rurales y agropecuarias, como la evacuación de algunas familias, activación de nuevos albergues, abastecimiento de vituallas, agua, brigadas médicas, entre otros.

Se indica el total de afectados

- 1.- MILAGRO 2997
- 2.- SALITRE 2656
- 3.- DAULE 1793
- 4.- NARANJAL 930
- 5.- BALAO 508
- 6.- LOMAS DE SARGENTILLO 382
- 7.- JUJAN 321
- 8.- YAGUACHI 291
- 9.- EL TRIUNFO 257
- 10.- NOBOL 135
- 11.- NARANJITO 100
- 12.- MARCELINO MARIDUEÑA 91

Total de familias afectadas: 10.461

OBSERVACIONES: Los cantones de Balzar, Colimes, Duran, Guayaquil/Tenguel, Palestina, Samborondon, Santa Lucia, también han sido afectados pero hasta el momento no se poseen datos.

**Fuentes: MIES y Cruz Roja del Guayas
Sala de Situación Guayas**

Tenguel

Se tiene reporte que toda la parroquia no tiene luz eléctrica.

Sector el Paraíso. El puente peatonal colgante destruido, al momento está incomunicado con los recintos y cantones aledaños. Esto se produjo por el desbordamiento del río Bulu Bulu.

**Fuente: Defensa Civil, Teniente Político
Sala de Situación Guayas**

Durán: En los recintos Isabel, Ana y Junquillo, se reportan que todos estos sectores están inundados.

**Fuente: Jefe Político Durán
Sala de Situación Guayas**



Juntos por la Humanidad

Milagro

Todas las calles de la cabecera cantonal están totalmente inundadas, debido al desbordamiento del Río Milagro

Fuente: Jefe Político Milagro
Sala de Situación Guayas

Reporte de albergados:

No.	Cantón	Albergues activados	Parroquia / Recintos / Sector	Albergados	
				No. Familias	No. Personas
1	NARANJAL	5	Taura	17	85
			Pto. Inca - Carpa 1	1	7
			Pto. Inca - Carpa 2	1	6
			Pto. Inca - Carpa 3	1	6
			Pto. Inca - Arbergue 1	40	200
2	YAGUACHI	2	Virgen de Fátima. Esc Víctor Lazo	19	78
			Yaguachi - Esc. 21 de Junio	35	140
3	GUAYAQUIL	2	Tenguel - Cami 8	10	54
			Tenguel - Esc. 24 de Mayo	6	30
4	MILAGRO	1	Milagro - Defensa Civil	21	107
5	EL TRIUNFO	2	Triunfo - Albergue de Miduvi	26	130
			Triunfo - Esc. Alejo Lascano	10	52
6	COLIMES	3	Colimes - Esc. 9 de Octubre	2	10
			Colimes - Col. Santa Rosa	8	40
			Colimes - Pecuario	2	10
7	DURAN	1	Eloy Alfaro - Pocos Palos	3	19
Total albergues		16		202	974

Total de albergues en Guayas: 16
Total de familias albergadas: 202
Total de personas albergadas: 974

Fuente: MIES y Dirección Provincial de Salud

Sala de Situación Guayas



Juntos por la Humanidad

1.4 Cotopaxi:

Desde el día lunes 18 de febrero, las lluvias en el sector occidental de la Provincia de Cotopaxi se han incrementado y, producto de ello, varios ríos se han desbordado.

Se describe a continuación el contexto de cada cantón y sectores afectados:

La Maná

Sector El Progreso, el puente que conecta a Puembo Chico, está destruido. Se presenta un hundimiento de la carretera principal en un área de 15 metros.

El puente metálico del sector presenta fisuras en sus bases.

Desde El Progreso hacia Puembo Chico, se presenta una destrucción de 100 metros de longitud en la carretera.

Se han destruido 300 metros de muros de gaviones a la altura de la Cooperativa 26 de Octubre, al sur de la ciudad de La Maná.

En el recinto El Carmen, se ha taponado las alcantarillas y se presentan interrupciones en la vía.

Se están presentando derrumbes en la vía Latacunga - Pívalo - La Maná, y en el sector de El Guango en que las correntadas se incrementan cada vez más y los deslizamientos de tierra se presentan en diferentes tramos de la carretera, lo que dificulta el acceso desde la cabecera Provincial hacia el referido cantón.

PANGUA

La carretera El Corazón – Quispe – Ambato, está interrumpida por los continuos deslizamientos de pequeña y gran magnitud.

La vía de El Corazón a Guapara, se encuentra destruido el puente sobre el Río Guapara.

En la vía El Corazón – Ramón Campaña, hay deslaves en diferentes sitios.

La vía Apagua – San Francisco Cacha – El Corazón, presenta continuos desprendimientos de tierra y rocas.

El puente peatonal que conecta los caseríos San Antonio y San Miguel de Pangua, está destruido.

El puente que conduce de Jesús del Gran Poder a San Francisco, está destruido.

Se presenta el fallecimiento del niño Leonardo Aime Poaquiza de 5 años de edad, producto de un deslave.

Fuente: CRE de Cotopaxi

1.5 Manabí

Chone:

Continúan las lluvias en el cantón y se sigue apoyando a las comunidades afectadas.

Fuente: Cruz Roja de Chone

1.6 Cañar:

Al momento se evidencia la evacuación de 200 familias que no dispones de otros sitios seguros para su bienestar, ya que al momento no existen registros de albergues por carecer de personas o instituciones que lo administren y ejecuten acciones

En la provincia existen ya 2 personas fallecidas en donde una mujer de 25 años fue arrastrada por un deslave cuando realizada un trasbordo en el cantón de Suscal, así como un anciano que fue arrastrado por las aguas de una quebrada en el Tambo



Juntos por la Humanidad

En los recintos afectados por las inundaciones se ha perdido el servicio de agua entubada, no disponen de servicio de alcantarillado, y el sistema de energía eléctrica es muy deficiente, a esto se suma la pérdida en algunos sectores de la vía principal de acceso hasta la ciudad de la Troncal, la comunicación se está realizando solo por sistema de celulares.

Al momento no existe manera de acceder hasta las zonas damnificadas por vía terrestre solo por vía fluvial, además que la panamericana esta suspendida por 10 días más, los puentes de acceso por el triunfo cantón del Guayas esta a punto de colapsar, y en diferentes tramos de la vía se encuentra bajo agua.

En cuanto al tipo de vivienda se evidencia construcciones de caña, madera, y en pequeñas proporciones las de Hormigón, donde aproximadamente se encuentran afectada un total de viviendas de 230, entre las cuales se encuentran 80 de caña, 100 de madera y 50 de hormigón, las viviendas presentan significantes daños sobre todo las de caña y las de madera.

La momento no se cuantificado las perdidas ya que son un numero indeterminado de hectáreas que se encontraban sembradas con banano, cacao, caña de azúcar, etc.

A lo que se suma la dificultad del ingreso a las zonas damnificadas, como la deficiencia de materiales de los equipos de socorros, y la falta de recursos económicos.

La industria productiva sobre todo uno de los más importantes del país es el ingenio la Troncal. Que al momento se ve afectado de su materia prima por las inundaciones en las plantaciones de caña de azúcar

Fuente: CRE Cañar

1.7 Bolívar

Las brigadas de intervención rápida en desastres locales de las Áreas, se han movilizad a la evaluación de los sectores vulnerables de la provincia, siendo reportadas las siguientes novedades:

Cantón Guaranda

Trayecto de la vía entre Talahua y Facundo Vela presenta alguna serie de derrumbes, interrumpiendo el paso peatonal y vehicular. No se reportan daños en la salud de la población ni daños en las viviendas.

San Miguel:

En Caluma.- en la comunidad de Yatuvi existe una plataforma del puente que comunica con Caluma Nuevo el mismo que está por caerse. En el sector de Pita el río Caluma ha cambiado su cause pero no afecta a la población por el momento, las vías de acceso al Cantón Caluma están interrumpidas tanto por monjas, la Esmeralda y vía al Cantón Urdaneta. En los límites comunales con la provincia de los Ríos se han presentado inundaciones que comprometen caseríos a los cuales Brigadas del Centro de Caluma se han desplazado a brindar ayuda médica. El día lunes 18 de febrero del 2.008, familiares del señor Ramiro Norbert Riera informan que al intentar cruzar a nado el río en el sector de Pasahua y Cumbilli grande fue arrastrado por la corriente, los organismos básicos de socorro intervienen en la búsqueda y rescate a través del operativo correspondiente cuyo resultado es el hallazgo del cuerpo sin vida en el sector de la Clementina perteneciente al cantón Urdaneta el día martes 19 de febrero del 2.008.

En el sector de las Guardias: Se han presentado deslizamientos de tierra en la vía principal que conecta a las ciudades de Guaranda y Babahoyo, con la consecuente intererrupción y taponamiento



Juntos por la Humanidad

de la vía, la misma que fue habilitada por el trabajo realizado con maquinaria pesada de Obras Públicas.

En el sector del Torneado: a la altura de Toroloma se han producido pequeños deslaves los mismos que fueron atendidos oportunamente.

En el sector de Bilován: Aproximadamente a las 15h00 se ha presentado deslizamientos con avalancha debido a la ruptura de la toma de agua, poniendo en peligro cuatro viviendas y que sus ocupantes fueron evacuados a casas de los vecinos en lugar seguro

La brigada de Salud está trabajando en la dotación de agua y gestionando con la alcaldía del cantón para la reparación inmediata de la toma y la solución de estos problemas.

Chillanes

En la vía a San José del Tambo que conecta a la Margarita se producen pequeños deslaves.

En el sector de Perezán, Undushí y Bola de Oro se producen pequeños deslaves ocasionando interrupción parcial de la vía, los mismos que fueron solucionados con la presencia del equipo de la Municipalidad local.

Echeandía:

Energía Eléctrica de forma irregular, no se cuenta con servicio de Agua Potable desde hace tres días, sistema de Alcantarillado colapsado produciendo una inundación de 40 cm en el sector de las calles simón Bolívar y Angel Polibio Chávez en dirección al mercado y ciudadela atalaya Bajo., en relación a las vías de comunicación a la altura de la comunidad de Chazojuan se presenta un deslizamiento de tierra de aproximadamente 50 mts. Imposibilitando el acceso a los barrios El Mirador la Floresta y a las comunidades de Camarón y Chazojuan y fue solucionado con la presencia de la maquinaria del Gobierno local. Además se producen deslizamientos en la comunidad de Puruhuyay y agua Clara, en la vía Guaranda Echeandía.

El río Sosoloma, a la altura del sector La Playita, hacia el Noroeste se desborda en pequeña proporción pero no provoca pérdidas ni materiales ni humanas, pero significa un potencial riesgo de inundación donde existe un asentamiento.

Las Naves:

Se presenta inundación por el desbordamiento del río Las Naves Chico y el río Suquibí, afectando las poblaciones de las Mercedes, hacia el río San Pedro, hay pérdida de cultivos de cacao, maizales y pérdida de animales.

El puente limitrofe entre San Jacinto y Moraspungo se encuentra en malas condiciones con el peligro de caer.

Las Unidades Operativas del sistema de Salud en los sectores más vulnerables y en aquellas que ya han sido afectados están laborando durante los siete días a la semana con su personal preparado y mientras dure la movilización por la ampliación del Decreto 900.

En el Cantón Caluma se reporta el fallecimiento de un joven debido a ahogamiento por intento de cruzar el río, No se han reportado más novedades de daño en la salud.

Fuente: DPS Bolívar



2. Trabajo de Cruz Roja Ecuatoriana

2.1 El Oro

Cantón El Guabo

El día 18 de Febrero el equipo se dirigió a la zona a apoyar, las familias no quisieron salir para evacuar, al día siguiente el 19 de Febrero se incremento el caudal y fue mas difícil la evacuación, se trabajo en conjunto con los demás organismo básicos y evacuamos el trabajo se lo realizo desde las 08:00 hasta las 15:00.

Cantón Huaquillas

El día domingo 17 de Febrero se accionó la alarma general para que la gente evacuara por el incremento repentino de las agua en el río Zarumilla, la Institución apoyó en la evacuación a gente afectada.

Fuente: CR Huaquillas

Cantón Pasaje

Al recibir la llamada de emergencia el día martes 19 de Febrero a eso de las 01h30 se conversar con la población de los sectores de Buenavista y Motuche para concienciarlos sobre la necesidad de evacuar la zona, pero la gente no aceptó. La Cruz Roja brindó primeros auxilios a las personas que lo ameritaban.

Cantón Santa Rosa

Se evacua la gente de manera voluntaria a los diferentes alberges otorgados por el Ministerio de Educación y se trabajo hasta las 02:00 en conjunto con el Cuerpo de Bomberos de esa localidad.

Cantón Arenillas

Se envió personal del Cantón Huaquillas a evaluar la situación en el sector de Cartabón y apoyar a las familias afectadas.

Fuente: CR El Oro

2.2 Los Ríos

Se procedió a la evaluación de los daños y censo de albergados.

Se procede a alistar 100 frascos de cloro para poder ser entregado en los albergues.

La junta Cantonal de Mocache entrega raciones alimenticias para afectados en conjunto con el INNFA y Municipio

Se esta trabajando en los albergues en conjunto con INNFA, IESS, Policía, ESNEM MIES y MIDUVI.

Al no poder salir de Babahoyo por el cierre de la vía debido a la crecida del río, es muy imposible acceder con el vehículo institucional.

La Central de Quevedo manifiesta que el nivel del agua ha bajado más de 1 metro.

La Junta Cantonal de Mocache informa por vía radio que el nivel del agua ha descendido a 30%

2.3 Manabí

El personal de la Institución sigue apoyando a las comunidades afectadas en tareas de evacuación, APH.



Juntos por la Humanidad

2.4 Cañar

Por parte de la Unidad de Socorros de la Troncal el día 22 de enero se declararon se reuniones permanentes por el inicio de las lluvias y los primeros desbordamientos de los ríos y desarrollan actividades en la zona,

3. Trabajo con otras agencias de socorro:

3.1 Las diversas Juntas Provinciales y cantonales coordinan con las Juntas de Defensa Civil de la zona, con los COE´s y con los diferentes organismos del Estado en las zonas respectivas.

4. Reuniones de coordinación institucional e interinstitucional:

4.1 Se asiste a las reuniones convocadas por los COE´s respectivos

5. Planificación de los próximos días:

La Cruz Roja Ecuatoriana continuará colaborando en las comunidades afectadas por las inundaciones y desarrollando las líneas para el plan de acción.

Cotopaxi:

Se desplazará un equipo de la Junta Provincial, para hacer la entrega de Kits alimenticios y enseres de cocina, consistentes en ollas, platos entre otros.

Los Ríos

Continuarán con la labor de censo de albergados y coordinador apoyo a las entidades que deseen brindar asistencia.

6. Necesidades:

Se presentan como prioridades este momento las siguientes necesidades en la zona:

Raciones alimenticias

Funcionalidad de los equipos de purificación de agua

Kits de higiene

Kits de aseo

Agua para consumo humano

Mosquiteros

Fumigación de viviendas y albergues

Kits de protección

Apoyo Institucional para la atención de la emergencia

7. Firma y nombre de quien elaboro el informe

Staff Programa Nacional de Socorros y Desastres